## Вестник Дипломатической академии МИД России. Россия и мир ISSN 2410-2415

### Периодичность выхода — 4 раза в год.

Научный периодический журнал «Вестник Дипломатической академии МИД России. Россия и мир» издается Дипломатической академией Министерства иностранных дел России с сентября 2014 г. Публикуется ежеквартально. Входит в Перечень рецензируемых научных изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук, рекомендованный Высшей аттестационной комиссией (ВАК) при Минобрнауки России (вступил в силу 1 декабря 2015 г.). Журнал включен в Российский индекс научного цитирования (РИНЦ).

Цель журнала — публикация материалов по специальностям: «исторические науки и археология», «экономические науки», «политология».

Журнал рассчитан на профессиональных исследователей, аналитиков, практиков в области международных отношений и мировой экономики, а также широкий круг читателей, интересующихся российской и зарубежной внешней политикой.

### Подписка

Подписку на журнал «Вестник Дипломатической академии МИД России. Россия и мир» можно оформить в почтовых отделениях на территории Российской Федерации. Подписной индекс в «Объединенном каталоге. Пресса России. Газеты и журналы» на 1-е полугодие 2018 г. – 94182.

### Редакционная коллегия

*Жильцов С.С.* — главный редактор, д.п.н. *Аникин В.И.* — д.э.н. *Гаврилова С.М.* — к.и.н. Годованюк К.А. — к.п.н. Иванов О.П. — д.п.н. Каширина Т.В. — д.и.н. Кукарцева М.А. — д.ф.н. *Липкин М.А.* — д.и.н. *Маслакова-Клауберг Н.И.* — к.п.н. Мастепанов А.М. — д.э.н. *Мозель Т.Н.* — д.п.н. Неймарк М.А. — д.и.н. Ногмова А.Ш. — к.п.н. *Развин П.А.* — к.э.н. *Рудов Г.А.* — д.п.н. Сидорова Н.П. — к.п.н. Чудодеев А.Ю. — к.и.н. *Юнгблюд В.Т.* — д.и.н.

#### Адрес редакции:

119021, г. Москва, ул. Остоженка, д. 53/2, стр. 1 Дипломатическая академия МИД России www.dipacademy.ru

Адрес электронной почты: vestnikdipacademy@yandex.ru

### Издатель:

Дипломатическая академия МИД России 119021, г. Москва, ул. Остоженка, д. 53/2, стр. 1 www.dipacademy.ru

Издание зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор), регистрационный номер ПИ№ ФС77-56911 от 30 января 2014 г.

Авторские права на публикуемые материалы принадлежат редакции журнала и авторам статей. Позиция редакции не обязательно совпадает с мнением авторов. Перепечатка материалов без разрешения редакции запрещена. При использовании материалов ссылка обязательна.

- © Дипломатическая академия МИД России, 2018
- © Оформление. ООО «ИТК «Дашков и К°», 2018

.

### Вестник Дипломатической академии МИД России. Россия и мир. 2018. № 1 (15)

## СОДЕРЖАНИЕ

## МИРОВАЯ ПОЛИТИКА И МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ

| токаев к.к. Евразия XXI века   | .6  |
|--|-----|
| <i>Погинов Б.Б.</i> Роль искусственного интеллекта в мировом развитии<br>(финансовый аспект)   | 2   |
| Борисов А.В. Гуманитарная помощь в практике внешнеполитической   | J   |
| деятельности   | 21  |
| РЕГИОНАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ  |     |
| i El Monzolbile III obsiellibi   |     |
| <i>Мозель Т.Н.</i> Европейский союз: назревшие перемены  |     |
| Колосова И.В. Новые ценностные ориентиры европейской цивилизации 4<br>Кулябина Л.Н. Правые радикалы в странах Северной Европы:             | 4   |
| к <i>уляоина Л. п.</i> правые радикалы в странах Севернои Европы:<br>от мигрантофобии к евроскептицизму и нордической солидарности 5.      | 54  |
| Зверева Т.В. Проект Эмманюэля Макрона по реформированию  |     |
| Европейского союза   | 57  |
| Звягина Д.А. Политика Польши в Восточной Европе:<br>возрождение концепции междуморья?  | 78  |
| Гаврилова С.М. Европейское измерение каталонского кризиса  |     |
| Надеждин А.Е. Интеграционные механизмы как элемент обеспечения   | 0   |
| национальной безопасности Германии   | 10  |
| и возможные последствия  | )9  |
| Ермаков И.О. Дипломатический кризис вокруг Катара и перспективы  | -   |
| его урегулирования11   | . / |
| ИСТОРИЯ И РЕЛИГИЯ  |     |
| <i>Филитов А.М.</i> Мюнхенская конференция, 1938 год:  |     |
| эволюция исторических оценок   | 26  |
| <i>Юнгблюд В.Т., Збоев А.В.</i> Деятельность Национального фонда в поддержку<br>демократии в постсоветской Центральной Азии в 1994–2004 гг | 15  |
| демократии в постсоветской центральной Азии в 1994–2004 п  | J   |
| НЕЧЕНИЯ ЖИЗНЬ  |     |
| <i>Шутов А.Д.</i> Теория и практика современной мировой политики   | 53  |
| <i>Адамкулова Ч.У.</i> Европейская система ECTS: практика, проблемы,<br>перспективы в киргизской высшей школе                              | 20  |
| перспективы в киргизской высшей школе  | ,0  |
| политологических исследований  | 8   |
| К сведению авторов   | 30  |
|  |     |

# The Herald of the Diplomatic Academy of the MFA of Russia. Russia and the World ISSN 2410-2415

### Periodicity of issue — 4 times per year.

Academic periodic journal «The Herald of the Diplomatic Academy of the MFA of Russia. Russia and the World» is published by the Diplomatic Academy of the Ministry of Foreign Affairs of Russia since September, 2014 r. It is published quarterly. It is included in the List of the Russian reviewed academic journals in which the main scientific results of the dissertations for the bestowing of the academic degrees of doctors and candidates of sciences are to be published as recommended by the Supreme Attestation Commission (VAK) under the RF Ministry of Education and Science (came into force on December 1, 2015. The journal is included in the Russian Science Citation Index (RSCI).

The mission of the journal is to publish materials on the specialties: «historic sciences and archeology», «economic sciences», «political science», as well as to hold «round tables».

The journal is designed for professional researchers, analysts and practical experts in the field of international relations and a wide range of readers interested in external policy of Russia and foreign countries.

### **Subscription**

Subscription to the journal «The Herald of the Diplomatic Academy of the MFA of Russia» may be registered at the post offices in the territory of the Russian Federation. The subscription index in «The Consolidated Catalogue. Press of Russia. Newspapers and Journals» for the 2nd half of 2018 г. – 94182.

#### **Editorial Board**

Sergey Zhiltsov — Editor-in-Chief, DSc (Political Science) Vladimir Anikin, DSc (Economics) Svetlana Gavrilova, PhD (History) Kira Godovanyk, PhD (Political Science) Oleg Ivanov, DSc (Political Science) Tatiana Kashirina, DSc (History) Marina Kukartseva, DSc (Philosophy) Mikhail Lipkin, DSc (History) Natalya Maslakova-Klauberg, DSc (Political Science) Alexey Mastepanov, DSc (Economics) Tatiana Mozel, DSc (Political Science) Mark Neimark, DSc (History) Adelina Nogmova, PhD (Political Science) Petr Razvin, PhD (Economics) Georgy Rudov, DSc (Political Science) Nadezhda Sidorova, PhD (History)

### Address:

53/2, 1, Ostozhenka ul., Moscow, 119021, Russia Diplomatic Academy, MFA, Russia www.dipacademy.ru

Alexander Chudodeev, PhD (History)

E-mail address:

vestnikdipacademy@yandex.ru

Valery Yungblud, DSc (History)

### Publisher:

Diplomatic Academy, MFA, Russia, 53/2, 1, Ostozhenka ul., Moscow, 119021, Russia www.dipacademy.ru

Federal Service for Supervision in the Sphere of Telecommunication, Information Technologies and Mass Communications (Roskomnadzor).

Reg.No. ПИ № ФС77-56911 of January 30, 2014

The copyrights on the published materials belong to the editorial staff of the journal and the authors of the articles. The position of the editorial staff does not necessarily coincide with the authors' opinion. Reprinting of the materials without the consent of the editorial staff is forbidden. References are mandatory when the materials are used.

- © Diplomatic Academy, MFA, Russia, 2018 © Page make-up: Publishing and trading
- Corporation «Dashkov & Co.», 2018

 $(\mathbf{r}_{i},$ 

## The Herald of the Diplomatic Academy of the MFA of Russia. Russia and the World. 2018. No.1 (15)

## **CONTENTS**

### **WORLD POLITICS AND INTERNATIONAL RELATIONS**

| Kassym-Jomart Tokayev. Eurasia in the 21st century   |  |
|--|--|
| (financial aspect)13Alexey Borisov. Humanitarian assistance in foreign policy practice21   |  |
| REGIONAL PROBLEMS  |  |
| Tatiana Mozel. European Union: Overdue changes30Irina Kolosova. Value Orientation of the European Civilization44Lidiia Kuliabina. Right-wing radicals in the Nordic countries: from migrantophobia54to euroscepticism and to nordic solidarity54Tatiana Zvereva. Emmanuel Macron's program of reforming the European Union67Daria Zvyagina. Polish foreign policy in eastern Europe: rebirth of the «Intermarium»78Svetlana Gavrilova. The European dimension of the Catalan crisis87Alexander Nadezhdin. Mechanisms of integration in Germany87 |  |
| an element of national security  |  |
| consequences   |  |
| HISTORY AND RELIGION   |  |
| Alexey Filitov. Munich conference, 1938: the evolution of historical assessments 126 Valery Yungblud, Artyom Zboyev. Activities of the National Endowment  |  |
| for Democracy in Post-Soviet Central Asia in 1994–2004   |  |
| ACADEMIC LIFE  |  |
| Anatoly Shutov. Theory and practice of contemporary world politics   |  |
| Notice to the authors  |  |